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建功先行区·高质量发展调研行

一张白纸，能画出最美最好的图
画。

孝感用这张白纸，画出了一幅产业
从无到有、从有到优的发展图景——

这里，生活用纸销量占全国的
7%。每1个小时出产的纸，若摊开可
绕地球赤道两圈半。

这里，被中国轻工业联合会授予
“中国生活卫生用纸（品）产业之都”。

不硬拼资源，久久为功、从
无到优——

20余年坚守崛起“卫品之都”

8月30日，位于孝南经济开发区
的恒安卫品产业园里，机器高速运
转，高档卫生巾不断蜿蜒吐出……

“每天至少有30车、300吨卫生
用品从孝感销往各地。”恒安（孝感）
家庭用品有限公司行政部经理李莹
介绍，目前，孝感公司在恒安所有省
外分公司中市场销量最高。

“谁也没想到，会成这么大的气
候。”讲起28年前恒安落户孝南的故
事，孝南区经信局副局长汪友林感
慨。作为第一家落户孝感的大型纸
卫品企业，恒安一开始并不看好孝
感，原因有二：一是不靠近原料市场，
二是没产业基础。唯一让恒安留下
来的原因，就是毗邻大武汉。

依托孝感毗邻武汉的交通、市
场、人才、技术等优势，恒安六次在孝
南扩能，成为恒安福建总部之外最大
的生产基地。

同样落户孝感的金凤凰纸业，9
年产能增了19倍，达到200万吨，成
为国内高强瓦楞原纸细分市场最大
的单体企业。

功夫不负有心人。本是“一张白
纸”的孝南，恒安、维达、金红叶、中顺
洁柔等国内四大龙头纸企接连落地。

“龙头”扎堆，与其配套的关联企业也
相继而来。纸业成为孝南首位支柱产
业、首个百亿产业集群，连续多年获评
全省重点产业集群。2022年3月，孝
南被中国轻工业联合会授予“中国生
活卫生用纸（品）产业之都”称号。

近年来，随着生活用纸产业快速
扩张，产能过剩、产品同质化现象严
重。但另一方面，随着计划生育政策
放宽、人口老龄化趋势凸显，老人及
婴幼儿卫品市场不断扩大。

孝南化危为机，抢抓先机——
推动生活用纸企业主攻高端市

场。恒安生活用纸产业园引进先进
设备，生产的高档卷筒纸和厨房用
纸，可节约木浆纤维30%，毛利率翻
倍。中顺先后上市油画系列和棉柔
系列高档纸巾，触感更佳，不伤皮肤。

引导卫生用品行业延链补链强
链。洁伶新上生产线17条，产品涵
盖卫生巾、卫生护垫、婴儿纸尿裤、纸
尿片等。千芝雅扩大婴儿和老人纸
尿裤产能。

目前，孝感已聚集纸（卫）塑包装
产业规上企业140多家，生活用纸产
能、产值、产品市场占有率均为全国
第一。“心相印”“维达”“清风”“洁柔”
等25个知名品牌，产品远销欧美、澳
洲、东南亚等50多个国家和地区。

不“铺摊子、堆块头”，技改
提能、逐绿而行——

打造9家绿色工厂

曾经，造纸行业是高耗能、高污
染的代名词。

8月31日，走进金红叶纸业（湖
北）有限公司，看到的却是另一番景象。

厂房里，技术领先的5.6米幅宽
造纸机台、加工机台高速运转，可年
产原纸超10万吨；厂房外，65吨超低
排放锅炉源源不断地为造纸机供应
蒸汽，却看不见排放污染物。

金红叶主要生产原纸、生活用
纸、抄纸等，曾深受“双高”之困。
2020年以来，该公司投入资金9.55
亿元，采购先进的造纸机台、加工机
台，建设65吨超低排放锅炉，通过技
改赋能，实现制造焕新。

该公司行政负责人周立波算了一
笔账：技改后，每吨纸少用天然气18
立方米、省电80至100度、节水2至3
吨，一年可减少水、电、气成本1400万
元左右，还能减排废水30万吨；复卷、
分切、包装、入库全自动化，每条生产
线用工从8人减至4人；实施超低排
放，将大气污染物NOx、SO2浓度从日
均200毫克每立方米降至60毫克每
立方米，生态效益大幅提升。

逐绿而行，金红叶纸业获评
2022年度国家级绿色工厂。

在国家级绿色工厂维达公司的
景观池塘里，假山、喷泉、锦鲤……让
人赏心悦目。这其实是个回水利用
池。生产废水经过多盘过滤、气浮压
榨、消毒等工艺后，不仅可以达标排
放，甚至可以用来养鱼、浇花。

同样为国家级绿色工厂的恒大
包装，采用工艺先进的2.8米纸板生
产线，将胶和蒸汽使用量降低20%；
采用环保的无溶剂水性油墨印刷，绿
色物料使用率为100%；将燃煤锅炉
改为生物质燃料锅炉，每年少用原煤
6539吨。

目前，孝感纸（卫）塑包装行业已
成功打造9家绿色工厂、3家绿色供
应链企业、1个绿色产品。

不“蛮拼”成本，优化环境、
扬长补短——

冲刺500亿元大产业

金三发，无纺布产销量连续多年
居国内同行之首。

数年前，该公司联络孝南，但孝
南却劝对方“慎重投资”。

原来，该公司主要为卫品企业提
供配套服务，而当时孝南卫品产业规
模不大，双方契合度不够，企业进来
赚不到钱，也会浪费地方发展空间。

2020年疫情后，孝南发力补齐
卫品产业链短板，引进千芝雅、杭州
豪悦、贝皙妮等多个卫品项目，维达、
中顺等纸企也进入卫品赛道。

此后，孝南主动拜访金三发，亮
明打造“中华纸卫品之都”目标、打造
千亿纸卫品产业的雄心。

金三发被孝南为投资商负责的
诚意打动。双方很快达成协议，投资
18亿元，规划建设华中最大的无纺布
生产基地。

招商引资，孝南不“蛮拼”政策和
成本，而是着力优化营商环境和产业
配套。

为招大引强，孝南甚至不断抬高
“门槛”选商。去年，该区将招商对象
限于行业20强，每亩固定资产投资
强度由150万元抬高到200万元，亩
均税收由10万元增至20万元。

目前，该区纸卫品产业有30多
个项目在建和即将建设，总投资超
300亿元。

提供优质的服务，加快项目建设、
投产、达效，是最好的“招商宣传”。

位于汉川的五洲特纸449万吨
浆纸一体化项目工地一片火热。该
项目总投资173亿元，将填补全省特
种纸品制造产业空白。

孝感、汉川成立工作专班，将任
务分解成九大事项40余小项80多个
环节，责任到人，并联推进，加快解决
环境容量、配套码头、项目取水等梗
阻问题。

五洲特纸项目负责人黄勤介绍，
去年2月开工，目前已建设6条纸品
生产线，预计明年4月投产，年产值
可超70亿元。

孝感正按照“一个产业集群、一
名市县领导、一个工作方案、一套支
持政策、一支专家团队、一个产业基
金”，推动纸（卫）塑包装产业集群由
生产型向“生产+服务”转型，力争
2025年纸（卫）塑包装产业营业收入
过500亿元，到2030年，打造营业收
入过千亿元的绿色生态纸业集群。

“好的，我马上过去。”这是武汉社区民警鄂
红兵挂在嘴边的话，也是他对群众的承诺。

2023年1月22日，正月初一凌晨，55岁的
鄂红兵刚参加完除夕夜巡逻任务，因突发心肌
梗死倒在家门口，再没能醒来，永远离开了他热
爱的公安事业。

从警36年来，鄂红兵荣立三等功1次，受嘉
奖12次，无一起执法过错，无一起群众投诉。

“迟到”的锦旗见证警民情深

“师傅生前一再叮嘱我，要沉下心做事，用
心用情为居民服务，我一直牢记在心。今年上
半年，大家铆足干劲，所里各项工作排名在武汉
市前列。”9月7日，面对湖北日报全媒记者，武
汉市公安局武昌区分局白沙洲街派出所民警付
涛说。

鄂红兵1986年从武汉市人民警察学校毕
业，分配到白沙洲街派出所，先后从事刑侦、内
勤、社区等警种。

社区工作繁杂琐碎，鄂红兵恪尽职守、任劳
任怨，白天上门入户访实情，夜间街头巷尾强巡
控，一心扑在工作上。付涛向记者展示鄂红兵生前手绘的涂家沟地图，15
分钟便民服务圈、小区、企业、单位等，标注得一清二楚。

“警察同志，我们的腊肉丢了，能帮忙找找吗？”1月20日，腊月二十九
傍晚6时多，一对夫妻到所里求助。

鄂红兵见状，放下刚在食堂打好的晚饭，耐心听夫妻俩讲述。
原来夫妻俩当天准备开车回麻城老家，为女儿筹办订婚宴，出发前将

订婚宴上要用的两大袋腊肉放在自家面包车旁边，随即进屋去搬其他物
品。没想到再出来时，发现腊肉不见了。临近年关，很难再买，夫妻俩很着
急。

鄂红兵安慰他们：“给女儿办订婚宴是大事，我们一定想办法帮你们找
回来。”

说完，鄂红兵和同事去现场调查，反复调看同时段的监控视频，最后发
现是一名路人随手将腊肉拎走。

确定路人大致居住区域后，鄂红兵叫上付涛一起上门进行摸排。
“老旧的居民楼没有电梯，我们爬了五六栋楼，挨家挨户敲门询问，晚

上10点多，终于找到了。”付涛回忆说。
腊肉失而复得，看着满头大汗的鄂红兵，夫妻俩感激不已，拉着鄂红兵

的手不停道谢。
1月31日，给女儿办完喜事的戴女士，带着一面写着“鱼水相依为民救

急”的锦旗来到所里，却被告知鄂警官永远离开了。她瞬间落泪，哽咽着
说：“这么好的人，怎么说走就走了呢，我送给他的这面锦旗‘迟到’了啊！”

“鸡毛蒜皮”都要调解到位

“有事就找鄂警官”，几乎成了涂家沟社区居民的口头禅。
涂家沟是老旧社区，没有电梯房，居民7000多人，老年人多。
平日里，社区协管员付永梅一直跟随鄂红兵开展社区工作，消防检查、

反诈宣传、调解纠纷……
“每次爬得我都直不起腰，可鄂警官总能坚持。有时候白天忙完，晚上

看到他还在群里报信息。他对群众的耐心，工作中的韧劲，都深深影响着
我。”付永梅说。

为了抓好辖区的治安防控工作，鄂红兵总会沉在社区，一趟又一趟地
走访居民，了解辖区的最新情况。

左舜华婆婆在社区开了一家杂货店，记者看到，小店门前10来平方米
的一片空地，摆放着桌椅，头顶还有一片遮阳布。这里成了居民的“露天会
议室”，大家经常在一起拉家常。

鄂红兵每次来社区，都会到左婆婆门前“打卡”，向街坊们宣传反诈安
全知识，听听大家的烦心事、闹心事，邻里纠纷、家长里短。

左舜华告诉记者，鄂红兵主动找过她3次，一再嘱咐她注意防范电信诈
骗。

“鄂警官是大家的贴心人。有一次我接到境外来电，他骑着警用电动
车，冒着高温赶到我这里，确认我没有被骗后才离开。”提起鄂红兵，70岁的
左婆婆眼眶湿润。

群众利益无小事，一枝一叶总关情。
去年12月底，涂家沟社区一名独居老人因病卧床。鄂红兵记挂着老

人，忙完手上工作，晚上带着付涛上门看望。
听说老人两天没怎么吃东西，鄂红兵自掏腰包买来热牛奶、热面条，并

为老人联系病床及住院事宜。这天，他和付涛忙到凌晨2时多才回所里。
“清官难断家务事”，派出所最棘手的事便是邻里纠纷。
楼上楼下漏水、楼道杂物堆放、垃圾处理问题……多年来，鄂红兵化解

的邻里纠纷不胜枚举。
在他眼里，再“鸡毛蒜皮”的事都要调解到位，直到双方“化干戈为玉

帛”。
“把老百姓的小事当成自己的大事，把老百姓的烦事当成自己的心

事。用真心换真情，才能获得居民信任。”鄂红兵经常向所里的年轻同志传
授经验。

涂家沟社区连续3年未发生一起电诈警情，火灾等各类警情大幅下降。

“盼了整整30年，做梦都想有座
桥，如今梦想成真啦！”8月 29日，谈
及峡洞岩大桥，54岁的长阳土家族自
治县都镇湾镇高桥村村民胡兴红满脸
兴奋。

峡洞岩大桥横跨清江河汊难汊溪，
连接都镇湾集镇与高桥村，全长241
米、宽12米。

“30年期盼等待，3年前期准备，3
年建设施工，才有了今天的一桥飞架清
江库区。”都镇湾镇党委副书记、大桥建
设项目负责人刘爱国坦言建桥不易。

1991年，清江隔河岩水库蓄水，渔
峡口镇至长阳县城的一条沿清江主干
道被淹没在水下。这条主干道也曾是
高桥、樟木垒、居溪、晓溪等附近5个村
庄万余村民出行的必经之路。

随着水位上涨，上述5个村所在地
形成近乎四面环水的落雁山半岛。村
民如通过最近的一座桥去集镇，要绕行
60多公里的山路，开车需要近2个小
时。为节约时间，许多村民只能选择

“渡船过河”，去一江之隔的集镇看病、
办事。

“高桥无桥，出趟门真难啊！”胡兴
红回忆，村民下河找船、上岸找车，去趟
集镇的交通费用要花四五十元。“更严
重的是耽搁事，还是人命关天的大事。”
刘爱国说，过去，有孕妇将孩子生在船
上，有病人等船时就不行了。

交通不便，村里的产业发展不起
来。胡兴红算笔账，高桥村每头生猪要
比村外的少卖五六百元，茶叶鲜叶每斤
少卖2元至3元。

出行要方便，产业要发展，村民建
桥的呼声越来越高。刘爱国找来桥梁

设计单位进行前期项目规划设计，一算
账，心凉了半截：“预算近4000万元，钱
从哪儿来？”

关键时候，对口帮扶高桥村的三峡
集团、湖北能源、清江公司以及移民、交
运等部门雪中送炭，共同筹集了大桥建
设资金。

2020年8月13日，峡洞岩大桥开
工。附近村民自发来到开工现场，载歌
载舞，燃放鞭炮庆祝。历经3年建设，
建设者克服清江上建桥的诸多难点，8
月21日6时58分，大桥顺利合龙。熟
悉的场景再次出现，村民们欢呼雀跃，
朵朵礼花在清江上空绽放。

“10月底大桥就要通车啦！这是咱
老百姓的圆梦桥、连心桥、民生桥、致富
桥、振兴桥。”人群中，胡兴红心里已在
憧憬着未来：把家里6亩地的茶叶经营
好，将来也能卖个好价钱，过年时，在外
打工的孩子们回家也方便了！

学习道德模范 弘扬湖北精神
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于细微处见精神，于平凡中见伟大。
采访中，无论是共事过的民警、社区工作人员还是居民，提及鄂红兵，

大家都痛心不已。
鄂红兵用自己的辛勤努力、任劳任怨，换来了辖区群众的安全和幸福，

构建了和谐的警民关系。
涂家沟社区工作人员说，大家总觉得鄂警官没有离开，好像只要一个

电话、一条微信，鄂警官和他的警用电动车，就会立刻出现。
渴望岁月静好，总要有人负重前行。
鄂红兵不忘“为人民服务”的初心，用责任和担当守护万家灯火，用坚

守和奉献诠释职业荣光。

用坚守和奉献诠释职业荣光
□ 许旷

记者手记

一张白纸画出“中华纸都”
——孝感打造千亿绿色生态纸业集群

湖北日报全媒记者 方桐 通讯员 马诗慧 宓天鹏

对口帮扶企业和部门筹资4000万元建桥

万余村民告别“渡船过河”
湖北日报全媒记者 雷巍巍 通讯员 覃丹

9月6日，远眺十堰市郧阳
区柳陂镇金矿村光伏发电项
目。

位于南水北调中线工程
水源区的郧阳区践行绿色发
展理念，加强光伏产业建设。
目前，该区有纳入国家规模范
围的电站14座，并网规模1130
千瓦，有效助推经济发展，促
进农民增收。

（湖北日报全媒记者 田
悦 通讯员 李尚菲 李渊 摄）

维达智能化生产线正在加工生活用纸。（湖北日报全媒记者 倪娜 摄）

绿色发展
助农增收

鄂红兵生前身着警礼服留影。（通讯员供图）


